

**October 29, 1980**

**Session of the CPSU CC Politburo on 'Materials for a  
Friendly Working Visit to the USSR by Polish  
Leaders'**

**Citation:**

"Session of the CPSU CC Politburo on 'Materials for a Friendly Working Visit to the USSR by Polish Leaders'", October 29, 1980, Wilson Center Digital Archive, TsKhSD, F. 89, Op. 42, D. 34, first published in CWIHP Special Working Paper 1. Original available in the National Security Archive RADD/READD Collection.

<https://wilson-center-digital-archive.dvincitest.com/document/113578>

**Summary:**

The CPSU CC Politburo discusses the anti-socialist movement in Poland, and how the Polish leadership should deal with the crisis. The Politburo begins to form an economic solution for Poland.

**Original Language:**

Russian

**Contents:**

Original Scan

Translation - English

3

Сов. секретно  
Экз. единственный  
(Рабочая записка)

## ЗАСЕДАНИЕ ПОЛИТБЮРО ЦК КПСС

29 октября 1980 г.

Председательствовал тов. БРЕЖНЕВ Л. И.

Присутствовали т. т. Андропов Ю. В., Горбачев М. С., Гришин В. В., Громыко А. А., Кириленко А. П., Пельше А. Я., Суслов М. А., Тихонов Н. А., Устинов Д. Ф., Черненко К. У., Демичев П. Н., Кузнецов В. В., Пономарев Б. Н., Соломенцев М. С., Долгих В. И., Зимянин М. В., Русаков К. В.

I. Материалы к дружественному рабочему визиту в СССР польских руководителей

БРЕЖНЕВ. Завтра к нам прибывают Первый секретарь ЦК ПОРП т. Каня и Председатель Совета Министров ПНР т. Пиньковский. Комиссия в составе т. т. Сулова, Громыко, Андропова, Устинова, Черненко, Зимянина и Русакова представила материалы для бесед с польскими руководителями. Я внимательно прочитал эти материалы. Считаю, что все основные вопросы товарищи осветили. Может быть, у кого-то какие-либо будут замечания, пожалуйста, давайте обсудим.

УСТИНОВ. Я также внимательно прочитал подготовленные материалы. Считаю, что они являются добротными, охватывают все вопросы. Самое главное, что все вопросы здесь ставятся очень остро, именно так, как нужно поставить их перед польским руководством.

БРЕЖНЕВ. В Польше действительно сейчас идет полный разгул контрреволюции, а в выступлениях польской печати и польских товарищей ничего не говорится об этом, не говорится о врагах народа. А ведь это же враги народа, прямые пособники контрреволюции и сами контрреволюционеры выступают против народа. Как же это так?

АНДРОПОВ. Действительно прямой постановки вопроса о том, что в Польше налицо контрреволюция, ни в печати, ни по радио, ни по телевидению нет, не говорят об этом и польские руководители.

ГРОМЫКО. Средства массовой информации также замалчивают этот вопрос.

АНДРОПОВ. Вместо разоблачения антисоциалистических элементов польская печать больший упор делает на недостатки в руководстве ЦК и т.д. Надо прямо говорить о врагах польского социалистического строя. Антисоциалистические элементы, как Валенса, Куронь, хотят отобрать власть у рабочих. Об этом надо прямо сказать было польским руководителям, но мы нигде этого в польской печати не видим.

БРЕЖНЕВ. У них уже сейм начинают отбирать, а они говорят о том, что якобы армия стоит на их стороне. Валенса ездит из конца в конец, из города в город, везде ему воздают почет, а польские руководители помалкивают, печать тоже, телевидение не выступает против этих антисоциалистических элементов. Может быть, действительно потребуются ввести военное положение.

АНДРОПОВ. Я считаю и факты свидетельствуют о непонимании польским руководством всей серьезности создавшегося положения.

УСТИНОВ. Я абсолютно согласен с текстом материалов, который подготовлен товарищами. У наших польских друзей много разговоров, а толку никакого нет. Ведь дело дошло до того, что Валенса и другие его приспешники заняли радиостанцию в г.Вроцлаве. Они, по сути дела, повторяют в работе стиль Герека. Ведь они же никого не посадили, никого не наказали из врагов рабочего класса.

БРЕЖНЕВ. В Югославии недавно была небольшая забастовка, но они и то к этому делу отнеслись серьезно - 300 человек арестовали и посадили в тюрьму.

УСТИНОВ. Если не ввести военного положения, то дело будет очень осложнено и будет еще сложнее. В армии имеются шатания. Но Северная группа войск у нас подготовлена и находится в полной боевой готовности.

ГРОМЫКО. Надо польским друзьям сказать твердо и резко. Все это они должны в первую очередь сказать народу, чтобы народ

понимал всю остроту создавшегося положения. А то они сейчас критикуют Герека, ЦК, партию, а с другого конца антисоциалистические элементы, которые буквально распоясались, дают им свободу.

Что касается т.Ярузельского, то, конечно, он человек надежный, но все-таки сейчас начинает как-то говорить без особого пыла. Он даже так высказывается, что войска не пойдут против рабочих. В общем, я думаю, что полякам надо сказать обо всем и очень резко.

БРЕЖНЕВ. Когда Ярузельский разговаривал с Каней, кто же должен быть на первой роли, то он наотрез отказался быть первым секретарем и посоветовал, чтобы Каня был первым. Это тоже о чем-то говорит.

ГРОМКО. Я считаю, что в подготовленных материалах правильно поставлены все основные вопросы. Что касается введения чрезвычайного положения в Польше, то это нужно иметь в виду как меру для спасения революционных завоеваний. Конечно, может быть, не сразу его вводить и тем более не сразу после возвращения т.т.Кани и Пиньковского из Москвы, какое-то время подождать, но их надо направить на это и следует их подкрепить. Нам нельзя терять Польшу. Советский Союз в битве с гитлеровцами, освобождая Польшу, положил 600 тысяч своих солдат и офицеров, и мы не можем допустить контрреволюции.

Конечно, т.т.Каня, Ярузельский, Пиньковский честные и преданные товарищи. Когда я беседовал с ними в Варшаве, то они очень переживали все то, о чем шла речь. Каня даже был буквально потрясен до крайности. В то же время он пользуется большим доверием в партии.

БРЕЖНЕВ. Антисоциалистические элементы настолько распоясались, что они отвергают решения Варшавского воеводского суда относительно тех замечаний, которые он вынес при регистрации "Профсоюза солидарности", а дальше они уже замахиваются на отзыв депутатов из сейма. Что же будет дальше?

СУСЛОВ. По-моему, материалы подготовлены хорошо, здесь все взвешено. Нынешние руководители ПНР недостаточно сильные люди, но они честные, лучшие среди руководящего ядра. Правда, Ольшанский ведет плохую работу. Мочар - левак, он может навредить. Им нужно

идти в контрнаступление, а не занимать оборонительную позицию. Эта позиция как раз и отображена в материалах, которые мы сегодня рассматриваем.

БРЕЖНЕВ. Им нужно иметь отряды самообороны.

АНДРОПОВ, СУСЛОВ, УСТИНОВ говорят, что эта мера необходима. Отряды обороны должны быть созданы и должны находиться даже на казарменном положении, а может быть, и вооружены заблаговременно.

СУСЛОВ. Мы в свое время писали письмо Гомулке о том, чтобы он не применял оружия против рабочих, а в действительности к нашему голосу тогда не прислушались, тогда польским руководством было применено оружие.

ПОНОМАРЕВ. Документы, подготовленные для бесед с польскими руководителями, являются последовательными, здесь все реально. В материалах сильно выражена наша тревога. Эту тревогу мы должны довести до польских руководителей.

ГРОМЫКО. Может быть, нам дать польским руководителям эти материалы.

АНДРОПОВ. Если мы их передадим, то не исключено, что они могут попасть к американцам.

БРЕЖНЕВ. Это действительно может быть.

РУСАКОВ. Пусть они внимательно слушают Леонида Ильича и записывают.

ГРИШИН. Леонид Ильич, надо Вам начать беседу и высказать наше беспокойство. Пусть они потом отвечают. Документы подготовлены хорошие.

ТИХОНОВ. Конечно, Леонид Ильич, Вам надо начать выступление по этому материалу, и все изложить, что здесь написано. Мы их приглашаем к нам, чтобы высказать нашу тревогу за положение, создавшееся в Польше. В материалах по всем вопросам сказано очень хорошо. Сейчас в Польше налицо действия контрреволюционных элементов. Пусть они скажут, в чем же дело, почему допустили это, пусть объяснят. Коммунисты выходят из партии, боясь анти-социалистических элементов. Вот до чего уже дело дошло.

РУСАКОВ. Я считаю, что в документе действительно все учтено, но Каня может поставить некоторые другие вопросы, не учтенные в этих материалах. Одним из таких вопросов является кадровый. В частности, они будут ставить, видимо, вопрос о выводе из Политбюро Яблоньского, Вербляна, Ковальчика, Кручика. Хотя, надо сказать, что Кручик приносит пользу, он авторитетный товарищ, в прошлом профсоюзный деятель.

Второй вопрос, который может поставить т.Каня, — это о многосторонней помощи социалистических стран Польше. Дело в том, что Каня против такой помощи. Это я говорю к тому, что у т.Байбакова в материалах значится об интернациональной помощи Польше, а польские товарищи говорят, что у них не такое положение, какое было в Венгрии или в Чехословакии.

Может возникнуть еще один вопрос. у Польши складываются не особенно хорошие отношения с некоторыми соседними соцстранами, например, с ГДР. Раньше с ГДР у них существовал так называемый безвизовый режим. Пользуясь этим, польские граждане двинулись в ГДР и скупают там продукты, продовольствие. Немецкие товарищи считают необходимым закрыть такой порядок безвизового перехода границы, а поляки, конечно, против этого. Как нам тут быть? Я думаю, нам не следует вмешиваться в это дело, пусть решают этот вопрос сами между собой. Все остальное в документе написано хорошо.

ЧЕРНЕНКО. Материалы, которые подготовлены комиссией, носят всесторонний характер. Определяют главные, основные вопросы, на которые следует обратить внимание польских товарищей. Причем вопросы ставятся очень остро. Прямо говорится о создавшейся острой ситуации и о необходимости принятия решительных мер против анти-социалистических элементов.

КИРИЛЕНКО. Три месяца как начались забастовки и несколько не снижаются. Мы делали очень многое для Польши, все давали и советовали, чтобы правильно решить возникшие вопросы. Пока военных они не привлекают к борьбе с антисоциалистическими элементами, да, собственно, и не разоблачают их, как здесь правильно говорили товарищи. Теперь у них плохо дело с молодежью. Комсомола как такового фактически нет. Отрядов из молодежи тоже нет. Может быть, следует военных переодеть и пустить в рабочую массу.

Безусловно, надо мобилизовать в первую очередь коммунистов. Какая-то странная бездейственность Кани становится все более непонятной для руководителей социалистических стран. Например, когда я беседовал с Гусаком и другими чешскими товарищами, то они высказали удивление таким поведением. Чешские товарищи приводили примеры, когда они решительно выступали против зачинщиков забастовки на одном предприятии. Это дало свои результаты.

ГОРБАЧЕВ. Я считаю, что очень правильно поступило Политбюро, что пригласило польских руководителей для беседы в Москву. Польским друзьям следует сказать прямо и решительно. Они пока что не принимают должных мер, занимают какую-то оборонительную позицию, а при такой позиции им долго не продержаться, их самих могут сбросить.

Беседу нужно начать, Леонид Ильич, Вам. Текст, по-моему, очень хороший, никаких замечаний нет. В нем есть все идеи, которые нужно высказать польским друзьям. Затем после Вашей беседы можно будет и их выслушать. Тогда, может быть, и выявятся какие-то позиции, о которых следует сказать и обменяться мнениями.

БАЙБАКОВ. Если в беседе Кая и Пиньковский поднимут экономические вопросы, то следует сказать о том, что мы получили письмо польской стороны по этому вопросу. У нас дано поручение соответствующим товарищам и мы готовим предложения об оказании экономической помощи. Что мы можем дать? Мы можем, конечно, пообещать им продлить кредит в сумме 280 млн. рублей, затем дать кредит в сумме 150 млн. рублей. Это краткосрочный кредит, который нужен им сейчас для уплаты процентов по займам. Далее сказать, что мы можем несколько увеличить поставки топлива в 1981 году, например, на 500 млн. рублей. Может быть, можно согласиться с сокращением импорта товаров из Польши примерно на 250 млн. рублей, а в общем получится, что мы окажем им таким образом помощь в сумме около 1 млрд. рублей. Я думаю, что, может быть, следует нам все-таки подготовить письма братским партиям. Мы подготовили уже такие письма о том, чтобы несколько меньше в будущем году поставить им нефти и нефтепродуктов, продать самим эти нефтепродукты, а вырученные деньги передать Польской Народной Республике, чтобы она приобрела то, что ей необходимо. Придется снять поставки нефти со всех стран, кроме Кубы, Монголии, Вьетнама. Что касается

зерна, то мы, что уже решили 500 тыс. тонн, больше дать не можем. Может быть, следует несколько дать хлопка, дизельного топлива добавить - 200 тыс. тонн. Далее надо, очевидно, им сказать, что наши экономисты окажут помощь польским организациям в разработке народнохозяйственного плана и выход из того тупика, в котором оказалась Польша, то есть какие внутренние меры следует предпринять для того, чтобы облегчить этот выход. Мы будем обращаться к социалистическим странам о некотором сокращении поставок нефтепродуктов в связи с событиями в Польше. Конечно, они будут все возражать, это наверняка. Но что делать? Другого выхода у нас нет и нам придется, видимо, идти на это.

БРЕЖНЕВ. Какая сейчас стоимость нефти на мировом рынке?

БАЙБАКОВ. Стоимость 1 тонны нефти - 150 рублей, а тонна бензина и тонна дизельного топлива стоят по 190 рублей.

АРХИПОВ. В записке есть экономические вопросы. Я думаю, что в беседе с Каней по этим вопросам надо сказать в общем виде. Работу мы готовим, сегодня уже проект рассматривался у меня, мы еще немного поработаем над ним и покажем Н.А.Тихонову. Но мне кажется, что все равно нам не следует давать им нефть и нефтепродукты, потому что они не могут их расходовать. У них забастовки на фабриках и заводах, растранируют топливо, а поэтому лучше продать нам его и дать Польше деньги.

РУСАКОВ. Было письмо т.Кани по экономическим вопросам. Они просят выработать экономическую концепцию для дальнейшего развития польской экономики и вывода ее из тупика. Я думаю, что Вы, Леонид Ильич, дадите ответ Кане, что над этими материалами работают наши товарищи и такую помощь окажут.

БРЕЖНЕВ. Видимо, следует одобрить представленные материалы и считать целесообразным руководствоваться нашей делегацией при переговорах с польскими друзьями.

ВСЕ. Правильно.



**ЦХСД**

Ф. 89

ОП. 42

Д. 34

Л.Л. 7

Экз. № "25" № 199 г.

Top Secret  
Single Copy  
(Working Notes)

SESSION OF THE CPSU CC POLITBURO  
29 October 1980

Cde. L. I. BREZHNEV presiding.

Also taking part: Cdes. Yu. V. Andropov, M. S. Gorbachev, V. V. Grishin, A. A. Gromyko, A. P. Kirilenko, A. Ya. Pel'she, M. A. Suslov, N. A. Tikhonov, D. F. Ustinov, K. U. Chernenko, P. N. Demichev, V. V. Kuznetsov, B. N. Ponomarev, M. S. Solomentsev, V. I. Dolgikh, M. V. Zimyanin, K. V. Rusakov.

I. Materials for a Friendly Working Visit to the USSR by Polish Leaders

BREZHNEV. Tomorrow the PZPR First Secretary, Cde. Kania, and the Chairman of the PPR Council of Ministers, Cde. Pinkowski, are coming here. The commission consisting of Cdes. Suslov, Gromyko, Andropov, Ustinov, Chernenko, Zimyanin, and Rusakov has provided materials for our discussions with the Polish leaders. I closely read these materials. I believe the comrades have covered all the major issues. Perhaps one of you will have some sort of comments, and if so, please let's discuss this.

USTINOV. I also closely read the materials that were prepared. I think they are well done and touch on all matters. The most important thing is that all the issues here are raised very pointedly — precisely the way they should be raised with the Polish leaders.

BREZHNEV. In Poland there is in fact now a raging counterrevolution under way, but the Polish press and the Polish comrades are not speaking out about this and not speaking out about the enemies of the people. And in the meantime these enemies of the people, the accomplices of the counterrevolution, and the counterrevolutionaries themselves are speaking out against the people. How can this be?

ANDROPOV. A direct way of putting the question is that in Poland the Polish leaders are saying nothing about the counterrevolution either in the press or on radio or television.

GROMYKO. The mass media are also silent about this matter.

ANDROPOV. Instead of exposing the antisocialist elements, the Polish press is giving overwhelming emphasis to the shortcomings of the CC leadership, etc. We must speak directly about the enemies of the Polish socialist order. The antisocialist elements, like Walesa and Kuron, want to take power away from the workers. The Polish leaders should have spoken directly about this, but we don't see anything about it in the Polish press.

BREZHNEV. They're already beginning to choose the Sejm, and they say that the army supposedly stands on their side. Walesa goes from one end of the country to the other, from city to city, and everywhere they accord him honors. But the Polish leaders are silent, and so is the press, and the television doesn't carry anything opposing the antisocialist elements. Perhaps it will indeed be necessary to introduce martial law.

ANDROPOV. I believe the facts attest to the Polish leadership's failure to grasp the full seriousness of the emerging situation.

USTINOV. I absolutely agree with the text of the materials that the comrades prepared. Our Polish friends have had many conversations, but nothing has come of it. Things have reached the point where Walesa and his acolytes have occupied the radio station in Wroclaw. Our Polish friends essentially are operating in the same style that Gierk did. They aren't taking action against anyone or punishing any of the enemies of the working class.

BREZHNEV. In Yugoslavia not long ago there was a small strike, but they treated it very seriously: 300 people were arrested and thrown into jail.

USTINOV. If they don't introduce martial law, the matter will be very complicated and will become still more serious. In the army there is a good deal of vacillation. But we've prepared the Northern Group of Forces, which is in full combat readiness.

GROMYKO. We must speak to the Polish comrades firmly and sharply. They must first say all this to the people, so that the people will understand the full magnitude of the situation. But now they are criticizing Gierk, the CC, and the Party, while the antisocialist elements, who are literally operating without restraint, are giving them freedom.

As concerns Cde. Jaruzelski, he of course is a reliable man, but is now beginning to speak without any real conviction. He even has said that the troops will not act against the workers. In general I think the Poles must speak about all this and very pointedly.

BREZHNEV. When Jaruzelski was speaking with Kania about who should serve in the top spot, he flatly refused to be First Secretary and suggested that Kania serve in the post. That also says something.

GROMYKO. I believe that all major issues were well covered in the materials that were prepared. As concerns the introduction of a state of emergency in Poland, this must be kept in reserve as a measure to protect socialist gains. Of course, perhaps, it doesn't have to be done immediately, and particularly not right after the return of Kania and Pinkowski from Moscow. Some time should elapse. But we should steer them toward that and fortify their resolve. We simply cannot lose Poland. During the battle with the Hitlerites to liberate Poland, the Soviet Union lost 600 thousand of its soldiers and officers, and we cannot permit a counterrevolution.

Of course, Cdes. Kania, Jaruzelski, and Pinkowski are honorable and committed comrades. When I spoke with them in Warsaw, they were very much disturbed by what we've been talking about. Kania even was literally at loose ends. At the same time he enjoys great confidence within the Party.

BREZHNEV. The antisocialist elements are so unrestrained that they have rejected the ruling of the Warsaw provincial court regarding the provisions it issued during the registration of the "Solidarity trade union." And now they are even threatening to recall deputies from the Sejm. What else will happen?

SUSLOV. In my view the materials are well prepared, and everything is well thought out. The current leaders of the PPR are not sufficiently strong, but they are honest and are the best among the leading core. True, Olszanski is working poorly, and Moczar is pursuing his own ends and can do a lot of harm. They must go on the counteroffensive rather than occupying a defensive position. This position, it so happens, is also reflected in the materials we are considering today.

BREZHNEV. They must have self-defense detachments.

ANDROPOV, SUSLOV, and USTINOV say that this measure is necessary. Defense detachments must be created and must be set up even in barracks, and perhaps also armed in due course.

SUSLOV. We at one point wrote a letter to Gomulka about how he should refrain from ordering firearms to be used against the workers, but in actuality he didn't heed us then, and firearms were used.

PONOMAREV. The documents prepared for the discussions with the Polish leaders are logical, and everything here is realistic. The materials strongly emphasize our alarm. We must convey this alarm to the Polish leaders.

GROMYKO. Perhaps we should give these materials to the Polish leaders.

ANDROPOV. If we hand over the materials, we can't rule out the possibility that they'll be passed on to the Americans.

BREZHNEV. This may very well be.

RUSAKOV. Let them listen closely to Leonid Il'ich and take notes.

GRISHIN. Leonid Il'ich, you must begin the discussion and express our anxiety. Let them respond. The documents that have been prepared are good.

TIKHONOV. Of course, Leonid Il'ich, you must begin by speaking about these matters and set forth everything that is written here. We are inviting them to come here to express our alarm at the situation unfolding in Poland. The materials deal with all these issues very well. The actions of counterrevolutionary elements are unmistakable in Poland now. Let them say why they are permitting this, let them explain it. Communists are leaving the Party, fearing the antisocialist elements. That's how far things have gone.

RUSAKOV. I believe the document covers everything, but Kania might raise some other questions that are not covered in these materials. One such question is the matter of personnel. In particular, they will apparently raise the question of removing Jablonski, Werblan, Kowalczyk, and Kruczek from the Politburo. Even though, one must say, Kruczek serves a useful purpose; he is an authoritative comrade and in the past was a trade union official.

The second question that Cde. Kania might raise is about multilateral assistance to Poland from the other socialist countries. The point is that Kania is against such assistance. I have in mind here that Cde. Baibakov in the materials had referred to internationalist assistance to Poland, and the Polish comrades said that the situation in their country is not the same as in Hungary or in Czechoslovakia.

One further question might arise. Poland's relations are not particularly good with some neighboring socialist countries, for example, with the GDR. Earlier the Poles had a so-called visa-free regime with the GDR. Exploiting this, Polish citizens would travel to the GDR and buy up all the groceries and consumer goods. The German comrades believe it is necessary to end the visa-free procedure for crossing the border, and the Poles of course are against ending it. What should we do? I think we should not interfere in this matter; let them sort out the question among themselves. Everything else in the document is well done.

CHERNENKO. The materials prepared by the commission are comprehensive. They

define all the major issues to which we should draw the attention of the Polish comrades, and the questions are raised very pointedly. The materials speak directly about the difficult situation and about the necessity of taking decisive measures against the antisocialist elements.

KIRILENKO. It's been three months since the strikes started and the danger has failed to subside. We have done a great deal for Poland; we've provided everything and recommended how to resolve matters properly. So far, they are not enlisting the military in the struggle against antisocialist elements and, as the comrades correctly pointed out, are not even exposing them for what they are. The situation with young people there is bad. There is no Communist youth league in reality. There are no detachments made up of young people. Perhaps they must disguise the soldiers and let them into the working mass. Undoubtedly one must first of all mobilize the Communists. The strange inaction on Kania's part is all the more incomprehensible to the leaders of the other socialist countries. For example, when I spoke with Husak and other Czech comrades, they expressed surprise at such behavior. The Czech comrades cited examples of when they had acted decisively against the ringleaders of a strike at a certain enterprise. This had yielded results.

GORBACHEV. I believe the Politburo has acted very properly by inviting the Polish leaders to Moscow for a discussion. We must speak to the Polish friends frankly and resolutely. So far, they are taking no appropriate measures and are merely in some sort of defensive position. Even this defensive position they haven't really been upholding for a long time now; they're being dislodged from it.

You should begin the discussion, Leonid Il'ich. The text, in my view, is very good, and I have no comments to add. It contains all the ideas that must be conveyed to the Polish friends. Then after your discussion we can hear what they have to say. At that point, perhaps, some points will come up that are worth discussing and exchanging views about.

BAIBAKOV. If Kania and Pinkowski raise economic questions during the discussion, we must tell them that we received a letter from the Polish side about this matter. We have given instructions to the appropriate comrades, and we are drafting recommendations for the provision of economic assistance. What can we provide? We can of course promise to extend existing credits of 280 million rubles, and then give them new credits of 150 million rubles. This is a short-term credit, which they now need to pay off a percentage of what they've borrowed. We must also say that we can substantially increase deliveries of fuel in 1981, for example, by 500 million rubles. Perhaps we can also agree to reduce imports of goods from Poland by roughly 250 million rubles, and in general all this will mean we can provide them with assistance of nearly 1 billion rubles. I think that perhaps we must nonetheless draft letters to the other fraternal Parties. We already drafted letters about how in the coming year we would have to supply them with a substantially smaller quantity of oil and oil products, and then we'd sell these oil products and turn over the money we receive to the Polish People's Republic so that the Poles can buy what they need. We have to divert deliveries of oil from all countries except Cuba, Mongolia, and Vietnam. As far as grain is concerned, we already decided on 500,000 tons and can give no more. Perhaps we can provide cotton and diesel fuel and add 200,000 tons. In addition, we must obviously tell them that our economists will help the Polish organizations in working out an agricultural plan to get out of the plight in which Poland now finds itself. That is, they will indicate what internal measures must be adopted to facilitate this transition. We will appeal to the other socialist countries about a certain reduction in deliveries of oil products in connection with the events in Poland. Of course they will all object to this, that's for certain. Well, what can be done? We have no other option, and we must obviously do this.

BREZHNEV. What's the value now of oil on the world market?

BAIBAKOV. The value of a ton of oil is 150 rubles, and a ton of gasoline and a ton of diesel fuel are 190 rubles each.

ARKHIPOV. The note deals with economic questions. I think that in the discussion with Kania on these matters, things should be kept general. We are preparing a document; today I went over a draft, and we'll work on it a bit more and show it to N. A. Tikhonov. But it seems to me that it doesn't make sense for us to give them oil and oil products, since they can't use it properly. They have strikes at plants and factories, and they squander fuel. Hence we'd be better off selling it and giving Poland the money.

RUSAKOV. There was a letter from Cde. Kania on economic questions. They request the formulation of an economic approach to the further development of the Polish economy and the extraction of it from its plight. I think that you, Leonid Il'ich, will respond to Kania that our comrades are working on these materials and will provide such assistance.

\* \* \*

BREZHNEV. Clearly, we should endorse the materials presented here and consider it worthwhile to be guided by our delegation in negotiations with the Polish friends.

EVERYONE. Correct.